

---

## Intérieur gaulois, armée gauloise

**Numéro d'inventaire** : 1979.32146.5

**Type de document** : couverture de cahier

**Éditeur** : Papeteries de Clairefontaine - P. Bichelberger et E. Champon et Cie

**Imprimeur** : Papeteries de Clairefontaine

**Période de création** : 4e quart 19e siècle

**Date de création** : 1900 (vers)

**Collection** : Nos aïeux les Gaulois ; 5

**Inscriptions** :

- lieu d'édition inscrit : Etival (Vosges)
- lieu d'impression inscrit : Etival (Vosges)

**Matériau(x) et technique(s)** : papier

**Description** : Papier épais. Recto : gravure couleurs avec rehauts de doré, dans un cadre très ornementé (trophées). Verso : texte imprimé dans le même cadre ornementé noir et blanc.

**Mesures** : hauteur : 23 cm ; largeur : 17,8 cm

**Mots-clés** : Protège-cahiers, couvertures de cahiers

Histoire et mythologie

**Lieu(x) de création** : Étival-Clairefontaine

**Utilisation / destination** : enseignement

**Représentations** : scène : famille, repas, feu / Une femme porte un enfant dans les bras, une autre prépare de la viande sur un feu, deux hommes assis par terre discutent, un garçon porte un arc et un carquois.

**Autres descriptions** : Langue : français

Nombre de pages : non paginé

commentaire pagination : 2 pages

ill. en coul.

NOS AÏEUX LES GAULOIS

## ARMÉE GAULOISE

Les Gaulois étaient partagés en nations, en cantons et en tribus ; communément, chaque nation élisait un chef civil et un chef militaire. Cependant la nécessité, lorsqu'il s'agissait de quelque grande expédition ou de résister à un ennemi commun, les rassembla souvent sous un chef suprême auquel les autres chefs étaient subordonnés pour le temps que durait la guerre.

En temps de paix, les jeunes gens étaient assujettis à des exercices gymnastiques faits pour les entretenir agiles et dispos. Le service militaire était obligatoire ; personne, à l'exception des Druides, n'en était exempt ou dispensé.

Les Gaulois portaient des épées et des lances de bronze ou de cuivre, des haches de pierre ou de bronze ; des flèches en os, silex ou bronze ; leurs casques ronds étaient surmontés de cornes ou de hautes crêtes ; les guerriers se paraient de bracelets de bronze ou même simplement d'os ou de bois. Un baudrier richement travaillé, un collier, des bracelets, un hausse-col et des anneaux d'or ou d'argent rehaussaient le costume des chefs gaulois, dont la *saie* ou casaque était brodée d'or ou d'argent.

Le chef gaulois était généralement désigné sous le nom de « rix » (*rix* ou *rex*, roi) ; le général en chef d'une armée était dit « brenn » et le généralissime des forces nationales, « pen-tiern ».

Le *cornix* était un trompette.

Papeteries de Châteaufort - F. BOUILLERON, R. CHAMPON et C. - Paris (Vogues)

**NOS AÏEUX LES GAULOIS**

UNE INSTRUCTIVE RECOMMANDÉE POUR LES ÉCOLES

CABIER D

APPARTENANT A

**INTÉRIEUR GAULOIS**

Quoique bon époux et bon père, le Gaulois supportait difficilement la vie monotone d'intérieur, à laquelle il préférait la guerre et ses périlleuses aventures.